
Comisión de Organización Electoral del
Instituto Nacional Electoral

Primera Sesión Ordinaria de 2020
24 de junio de 2020

Minuta de la Primera Sesión Ordinaria de 2020 de la Comisión de Organización Electoral del
Instituto Nacional Electoral (INE).

Lugar, fecha y hora: Ciudad de México, Sesión virtual con motivo de la implementación de las 
medidas sanitarias ocasionada por la pandemia del Covid-19, 24 de junio de 2020, 11:00 horas.

Asistentes:

Mtro. Jaime Rivera Velázquez, Consejero Electoral y Presidente de la Comisión de Organización 
Electoral.
Dr. Ciro Murayama Rendón, Consejero Electoral integrante de la Comisión de Organización 
Electoral.
Dr. José Roberto Ruiz Saldaña, Consejero Electoral integrante de la Comisión de Organización 
Electoral.
Mtro. Sergio Bernal Rojas, Director Ejecutivo de Organización Electoral (DEOE) y Secretario 
Técnico de la Comisión.

También asistieron como invitados:

Mtro. Christian Flores Garza, Director de Capacitación Electoral en la Dirección Ejecutiva de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica (DECEyEC).

Representantes del Poder Legislativo:

Lic. David Olivo Arrieta, Coordinador de asesores del Consejero del Poder Legislativo del 
Partido Acción Nacional (PAN) ante el Consejo General del INE.
Lic. Susana Molotla Escamilla, Asesora del Consejero del Poder Legislativo del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) ante el Consejo General del INE.
Lic. Aram Mario González Ramos, Asesor del Consejero de Movimiento Ciudadano ante el 
Consejo General del INE.

Representaciones de los Partidos Políticos:

Lic. Sergio Iván Quirarte Ángeles, Asesor del Representante del Partido PRI ante el Consejo 
General del INE.
Lic. Luis Alejandro Padilla Zepeda, Asesor del Representante del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) ante el Consejo General del INE.
Prof. Ildefonso Castelar Salazar, Asesor del Representante del Partido del Trabajo (PT) ante el 
Consejo General del INE.
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Lic. Fernando Garibay Palomino, Representante Suplente del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) ante el Consejo General del INE.
Lic. Nancy Yael Landa Guerrero, Asesora del Representante de Movimiento Ciudadano ante el 
Consejo General del INE.
Lic. José Enrique Iván Mata Sánchez, Asesor del Representante de MORENA ante el Consejo 
General del INE.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Dio la bienvenida a los Consejeros Electorales Dr. José
Roberto Ruiz Saldaña y Dr. Ciro Murayama Rendón.

Destaco la presencia de los representantes de partidos políticos y del Poder Legislativo, de los 
asesores de las oficinas de consejeros electorales, del Secretario Técnico de la Comisión de 
Organización Electoral (COE) y del personal de las distintas áreas de la Dirección Ejecutiva de 
Organización Electoral (DEOE).

Agradeció el trabajo de las personas que brindan apoyo técnico en el desarrollo de las sesiones 
remotas de la Comisión.

Indicó que se trataba de la Primera Sesión Ordinaria, por lo que consultó si alguien deseaba 
agendar un asunto general, y solicitó al Secretario Técnico verificar si existía quorum para 
sesionar.

Mtro. Sergio Bernal: Mencionó que estaban presentes el Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera,
en su carácter de Presidente de la Comisión, así como los Consejero Electorales Dr. José Roberto
Ruiz Saldaña y Dr. Ciro Murayama Rendón, por lo que existía quorum para sesionar.

Señaló que también se contaba con la asistencia de las y los representantes del Poder Legislativo 
y de partidos políticos.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Solicitó al Secretario Técnico presentar el orden del 
día.

Mtro. Sergio Bernal: Enunció los asuntos que estaban agendados para formar parte de la sesión 
de la Comisión, los cuales quedaron conformados en el siguiente orden del día:

1. Presentación y, en su caso, aprobación de la minuta correspondiente a la Cuarta Sesión 
Extraordinaria, celebrada el 25 de mayo de 2020.  

2. Informe final que presenta la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral sobre la 
difusión del Sistema de la Estadística de las Elecciones del Proceso Electoral 2017-2018. 

3. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Organización Electoral, por el que se aprueban los calendarios de destrucción de la lista 
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nominal de electores y cuadernillo para hacer operaciones de escrutinio y cómputo del 
Proceso Electoral Federal 2017-2018 y de la lista nominal de electores del Proceso 
Electoral Local Extraordinario en Puebla 2019. 

4. Análisis de utilización del líquido indeleble en el contexto de emergencia sanitaria por el 
coronavirus (COVID 19).

5. Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral, por el que se aprueban las metas para el Sistema de 
Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE) 2021, que operará en el 
Proceso Electoral 2020-2021 y, en su caso, en las elecciones extraordinarias que se 
deriven del mismo. 

6. Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Organización Electoral, por el cual se aprueba el Programa de Operación del Sistema de 
Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE) 2021, que operará en el 
Proceso Electoral 2020-2021 y, en su caso, en las elecciones extraordinarias que se 
deriven del mismo. 

7. Asuntos Generales.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Consultó a los asistentes si había alguna observación 
y, al no haber respuesta, solicitó al Secretario Técnico someter el punto a votación.

Mtro. Sergio Bernal: Consultó a los Consejeros Electorales integrantes de la Comisión si era de 
aprobarse el orden del día, con las modificaciones solicitadas por el Consejero Electoral Dr. José 
Roberto Ruíz con antelación respecto a la denominación del punto dos. Fue aprobado por 
unanimidad.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Solicitó al Secretario Técnico consultar la dispensa de 
la lectura de los documentos que forman parte del orden del día.

Mtro. Sergio Bernal: Puso a consideración de los Consejeros Electorales integrantes de la 
Comisión si era de aprobarse la dispensa de la lectura de los documentos, en virtud de que 
habían sido circulados previamente. La dispensa fue aprobada.

Punto uno.- Presentación y, en su caso, aprobación de la minuta correspondiente a la 
Cuarta Sesión Extraordinaria, celebrada el 25 de mayo de 2020.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Preguntó a los asistentes si había alguna observación 
sobre la minuta de la sesión anterior y, al no haber respuesta, solicitó al Secretario Técnico 
someterla a votación.
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Mtro. Sergio Bernal: Consultó a los Consejeros Electorales integrantes de la Comisión si estaban
de acuerdo en aprobar la minuta correspondiente a la Cuarta Sesión Extraordinaria de la Comisión
de Organización Electoral, celebrada el 25 de mayo del año 2020. Fue aprobada por unanimidad.

Punto dos.- Informe final que presenta la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral 
sobre la difusión del Sistema de la Estadística de las Elecciones del Proceso Electoral 
2017-2018. 

Ing. Daniel Flores: Mencionó que el Sistema de Consulta de la Estadística del Proceso Electoral 
2017-2018 es una aplicación Web multiplataforma, la cual está conformada por resultados 
electorales federales y locales de dicho Proceso Electoral, destacando los siguientes datos:

 Para su utilización se requiere un navegador con conexión a Internet, al cual se puede 
acceder desde una computadora, una tablet o dispositivos móviles, como los teléfonos 
celulares.

 Abarca las 629 candidaturas que se sometieron a votación a nivel federal e incorpora 
información sobre los 17,568 cargos de elección popular a nivel local.

 Los datos fueron proporcionados a través de tablas de resultados electorales por parte de 
cada uno de los 30 Organismos Públicos Locales (OPL) que tuvieron elección concurrente 
en 2018.

 El Sistema fue publicado el 10 de octubre de 2019 en el sitio institucional de Internet, una 
vez que se realizó el evento de presentación por parte del Consejero Presidente del 
Consejo General.

 El informe da cuenta de las presentaciones que como parte de los esfuerzos de difusión de
esta herramienta realizaron las Juntas Locales Ejecutivas, las cuales abarcaron el periodo 
de septiembre a mediados de febrero de 2020.

 Se realizaron 37 eventos en total, con una asistencia de poco más de 3 mil personas a 
estos eventos presenciales.

 A través de la herramienta de Google Analytics se monitorea el nivel de utilización del 
Sistema. Donde se observa que a partir de octubre hasta el 31 de mayo cada usuario se 
ha conectado dos veces al Sistema.

 El Sistema cuenta con seis módulos y, en promedio, en cada sesión un usuario visita 
cuatro módulos.
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 En noviembre se disparó la cifra de usuarios en el Sistema, lo cual va acorde a que en ese 
mes fue cuando se concentraron en mayor medida los esfuerzos de difusión a nivel de 
órganos desconcentrados.

 De enero a mayo de 2020 se mantiene un nivel de consulta de alrededor de 2,500 usuarios
promedio por mes.

 La Unidad Técnica de Transparencia ha reportado que, de la información que está 
disponible en el portal institucional del INE, la relativa a los resultados electorales es una 
de las más consultadas.

 Mediante la aplicación de encuestas a usuarios se determina la facilidad de aprendizaje, la 
satisfacción subjetiva, la facilidad y la eficiencia de uso del Sistema.

 Se tiene previsto modificar la forma en que se despliega la información para orientarla a un
esquema de tableros de control.

 El esquema de tableros de control permite consultar de manera más contextualizada la 
información de interés del usuario y facilita la navegación, desde lo general a lo particular, 
en cada uno de los rubros que sean del interés de cada persona.

Representante de Movimiento Ciudadano: Señaló que la representación de su partido, 
reconocía que en el INE siempre se busca la innovación en los temas vinculados con los procesos
electorales.

Agradeció la presentación del informe y los trabajos realizados por las áreas del Instituto que 
estuvieron involucradas, inclusive los OPL, porque se logró un Sistema muy completo que permite
a los partidos políticos generar estrategias en futuros procesos electorales.

Destacó el trabajo realizado en la DEOE y particularmente de la Lic. María del Carmen Colín, de la
Lic. Patricia González y del Mtro. Sergio Bernal, así como el apoyo que han brindado.

Puntualizó que ese Sistema también sirve para que los ciudadanos se den cuenta de manera 
transparente cómo se llevó a cabo el Proceso Electoral y destacó que su consulta es de fácil 
acceso.

Felicitó a la Comisión por el trabajo realizado para la presentación del Sistema, el cual debe 
difundirse e incentivar que la ciudadanía y los actores políticos lo conozcan a detalle.

Mtro. Sergio Bernal: Invitó a los integrantes de la Comisión a que utilicen el Sistema, destacando
que se traduce en la sistematización de un cúmulo de información que se va agregando y que es 
útil a los partidos políticos, a las instituciones académicas y a los investigadores.
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Agradeció al Ingeniero Daniel Flores y al personal de la Dirección de Estadística y Documentación
Electoral por el trabajo desarrollado conjuntamente, así como por la visión que ofrecen para 
mejorar en la forma de presentar el Sistema en próximos procesos electorales.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Recordó que las cualidades de la calidad de 
información y de funcionamiento informático del Sistema, era producto de 20 años de desarrollo 
informático para la estadística electoral iniciado desde 1999.

Destacó que la forma de presentación de la información ha estado evolucionando, para ser cada 
vez más completa, con nuevas variables de información, buscando siempre la mayor claridad y 
facilidad en su manejo.

Concluyó que se trataba de un buen trabajo que debe ser reconocido y que su presentación 
establecía la necesidad de mantener el mismo nivel en próximos trabajos.

Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz: Agradeció el trabajo realizado por todos y todas las 
involucradas, así como que se hayan tomado en consideración las observaciones que se enviaron
de su oficina.

Coincidió en que el reto era cómo poder ofrecer de forma más amigable la información.

Finalizó destacando que otro reto era la necesidad de posicionar más la existencia de la 
información que genera el INE, para quienes sean interesados de este tipo de información.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Consultó si había alguna otra intervención y, al no 
haber participaciones, dio por recibido el Informe y solicito al Secretario Técnico pasar al siguiente 
punto del orden del día.

Punto tres.- Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de Acuerdo de la 
Comisión de Organización Electoral, por el que se aprueban los calendarios de destrucción
de la lista nominal de electores y cuadernillo para hacer operaciones de escrutinio y 
cómputo del Proceso Electoral Federal 2017-2018 y de la lista nominal de electores del 
Proceso Electoral Local Extraordinario en Puebla 2019. 

Ing. Daniel Flores: Explicó que el documento deriva de los Acuerdos originales mediante los 
cuales se aprobó la destrucción de la documentación del Proceso Electoral 2017-2018, como la 
destrucción de la documentación de la Elección Extraordinaria de Puebla de 2019.

Destacó que en sus respectivos Acuerdos se precisó que cuando ya no persistiera una condición 
de reserva de los listados nominales y cuadernillos de operaciones, se pondría a consideración de
la COE la propuesta de calendario para su destrucción.
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Puntualizó que con ambos documentos se estaban realizando estudios diversos por parte de la 
Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica (DECEyEC) y la DEOE, los 
cuales ya habían finalizado y por tanto ya no existían condiciones de reserva, por lo que se 
presentaba la propuesta de destrucción.

Precisó que en el caso de la elección de Puebla, se procedería a la destrucción exclusivamente de
los listados nominales.

Subrayó que por el volumen tan reducido de la documentación a destruir, en esta ocasión no se 
prevé la participación de Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (CONALITEG).

Indicó que era importante mencionar que no se contaría con una ministración de recursos por 
parte de la DEOE a los órganos desconcentrados para la realización de esa actividad, debido a la 
racionalidad presupuestal, toda vez que, ante el volumen tan reducido de documentación a 
destruir, las juntas distritales pueden hacerse cargo de esa tarea.

Subrayó que se había determinado hacer las actividades de destrucción a partir del sexto día 
hábil, posterior al regreso de las actividades presenciales.

Concluyó que se había considerado la posibilidad de incluir documentación diversa en materia de 
capacitación electoral que todavía se tiene en las juntas distritales, en coordinación con la 
DECEyEC.

Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz: Consultó al área técnica si se había valorado la 
situación especial en la que puedan estar Coahuila e Hidalgo, debido a que esa actividad podría 
coincidir con las jornadas y los procesos electorales locales.

Mtro. Sergio Bernal: Comentó que sí se habían tomado en consideración ciertos matices, los 
cuales serían atendidos con más precisión una vez que se cuente con una fecha definitiva para el 
regreso a las actividades de manera presencial.

Ing. Daniel Flores: Indicó que al estimado original de 25 días hábiles se habían agregado 5 días 
a sugerencia del Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz, y que podían existir retrasos 
derivados de la contingencia sanitaria por la pandemia.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Recordó que a partir de 2019 se celebró un convenio 
con la CONALITEG, para que la documentación electoral se reciclara y fuera destinada para la 
producción de libros de texto.

Agregó que, para atender la observación del Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz sobre las 
elecciones de Hidalgo y Coahuila, se agregará el siguiente párrafo: “en los casos de los estados 
de Hidalgo y Coahuila, tal actividad se realizará si los trabajos del Proceso Electoral Local 
respectivo lo permiten”.
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Preguntó si había más participaciones y, al no haber respuesta, solicitó al Secretario Técnico 
tomar la votación correspondiente.

Mtro. Sergio Bernal: Consultó a los Consejeros Electorales integrantes de la Comisión si era de 
aprobarse el proyecto de Acuerdo de la Comisión de Organización Electoral por el que se 
aprueban los calendarios de destrucción de la Lista Nominal de Electores y cuadernillos para 
hacer operaciones de escrutinio y cómputo del Proceso Electoral Federal 2017-2018 y de la Lista 
Nominal de Electores del Proceso Electoral Local Extraordinario en Puebla 2019, con las 
modificaciones que propone el Consejero Presidente de la Comisión. Fue aprobado por 
unanimidad.

Punto cuatro.- Análisis de utilización del líquido indeleble en el contexto de emergencia 
sanitaria por el coronavirus (COVID 19).

Ing. Daniel Flores:  Informó sobre la característica del líquido indeleble, indicando que,era una 
base de ácido acético, misma que le proporcionaba propiedades biocidas, es decir, es un 
antiséptico que inhibe la proliferación de microorganismos y, por lo tanto, no es un factor de riesgo
de transmisión del virus durante su aplicación en los dedos pulgares de los y las electoras. 

Resaltó que ante la necesidad de construir una percepción ciudadana favorable, han surgido 
diversos planteamientos ante la opinión pública en torno a eventuales alternativas, tales como 
recurrir a aplicadores tipo aspersores o rociadores, para evitar el contacto entre las manos de los 
funcionarios y las manos de la ciudadanía.

Explicó que, desde el punto de vista técnico, se estima poco viable cambiar en este momento el 
modelo de aplicador líquido, tipo plumón, que se está utilizando.

Indicó que cualquier alternativa de modelo debe garantizar algunas características que aseguren 
que funciona adecuadamente, tales como: 

 Poder sellar herméticamente el contenedor
 Ser de uso fácil y muy intuitivo para los funcionarios de casilla
 Debe garantizar que la marca que se deje en el dedo del elector o electora sea moderada 

y uniforme

Comentó que se sugiere que se opte por conservar el modelo actual de aplicador de líquido 
indeleble, modificando el procedimiento en que se utiliza en las casillas, en torno a dos premisas 
fundamentales:

 Que en el procedimiento de aplicación o de marcado de los dedos se evite el contacto 
entre las manos de los funcionarios de casilla y los ciudadanos.

 Que se prevea la limpieza física y periódica del aplicador, así como la desinfección de 
manos de cada ciudadano posterior a que ya se les impregnó la marca en su dedo pulgar.
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Representante de Movimiento Ciudadano: Coincidió en la necesidad de buscar el uso de 
medidas de seguridad que atiendan las circunstancias que acompañan a la contingencia sanitaria.

Representante del PRI: Manifestó que su Representación reconoce la previsión de la COE para 
diseñar y materializar ese estudio.

Consultó si se prevé realizar algún tipo de estudio, análisis o evaluación respecto de los demás 
actos que se llevan a cabo en la elección, en específico en la Jornada Electoral, como podría ser 
el tiempo de atención entre los votantes, la entrega de la credencial que realiza el ciudadano hacia
el Presidente, la entrega de la boleta al ciudadano para emitir el voto, así como la optimización del
lápiz al momento de marcar la boleta o el regreso de la credencial.

Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz: Señaló que en la Comisión Temporal para el 
Seguimiento de los Procesos Electorales Locales se discutirán y se revisarán ampliamente las 
propuestas para atender en términos técnicos y operativos el Proceso Electoral, en un contexto de
pandemia.

Subrayó que la previsión que se tome para operar los Procesos Electorales de Coahuila e 
Hidalgo, referente a cómo hacer las elecciones en un contexto de pandemia, seguramente podrá 
servir para concebir y tomar previsiones para el Proceso Electoral 2020-2021.

Anticipó que en el anteproyecto de Estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral (ECAE) 
2020-2021, se presentarán algunas previsiones a cargo de la DECEyEC, donde se toman en 
consideración protocolos específicos que son requeridos por las autoridades locales.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Mencionó que el informe responde a una indagación 
técnica preventiva que realizó la DEOE y destacó que se tenía conocimiento previo del probable 
carácter antiséptico de la fórmula, pero era necesario verificarlo de manera oficial con la institución
que fue la creadora, la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico Nacional, 
e hizo algunas precisiones:

 Se utilizará el líquido indeleble porque así lo manda la Ley y hay condiciones para hacerlo.

 La fórmula, por sus componentes químicos, tiene una función antiséptica y no puede ser 
vehículo de contagio del COVID-19.

 No hay condiciones técnicas y de producción para cambiar el modelo; tampoco hay 
necesidad de hacerlo.

 La aplicación del líquido indeleble en el dedo pulgar de los ciudadanos votantes no implica 
ningún riesgo.

9



Comisión de Organización Electoral del
Instituto Nacional Electoral

Primera Sesión Ordinaria de 2020
24 de junio de 2020

 Se debe tomar en consideración el aspecto subjetivo, es decir, lo que las personas que 
acuden a votar o los propios funcionarios de casilla pudieran temer teniendo contacto con 
el aplicador del líquido indeleble.

 Se debe reforzar una percepción positiva para que la gente sepa que no corre ningún 
riesgo al recibir y aplicarse el líquido indeleble y después también cuando se limpie con 
algún algodón.

Concluyó que no se va a tener una Jornada Electoral igual a las anteriores; ésta tendrá una serie 
de características especiales, con un enfoque de protección de salud pública, protección de todos 
los votantes, de los funcionarios de casilla y de los representantes de partido.

Representante del PVEM: Agradeció la presentación del informe y solicitó darle una mayor 
difusión, así como hacer un resumen ejecutivo para que los partidos políticos lo difundan a través 
de sus plataformas, para que la ciudadanía tenga la certeza de la seguridad que hay en el uso del 
líquido indeleble.

Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama: Resaltó que en el Informe del líquido indeleble se 
percibían dos temas relevantes:

 La seguridad en los procedimientos electorales para garantizar la autenticidad del voto y 
evitar que alguien pueda sufragar dos veces.

 Que ese objetivo se concilie con la necesidad de dar protección desde el punto de vista 
sanitario a los votantes y a los funcionarios de casilla.

Destacó la importancia de crear un protocolo general orientado a evitar riesgos por la pandemia 
que se padece actualmente, para asegurar a la ciudadanía que pueda acudir a votar y sobre la 
aceptación de ser funcionario de casilla; es decir, se trata de adaptar la operación cotidiana de las 
casillas a la situación excepcional que se vive por la presencia del COVID-19.

Recalcó la necesidad de pensar en implementar una estrategia de difusión orientada a la 
seguridad que se debe ofrecer a los votantes y a los funcionarios de Mesa Directiva de Casilla, en 
donde habría que pensar si es conveniente considerar a personas mayores de 60 años, por 
tratarse de población en riesgo.

Subrayó la pertinencia de solicitar a los secretarios técnicos de las distintas Comisiones 
involucradas, que establezcan comunicación con los Vocales de Coahuila e Hidalgo para que, en 
coordinación con los OPL de esas entidades, se utilicen todos los recursos a su alcance, tales 
como redes sociales e infografías, donde se comunique cómo es que se votará de manera segura.

Resaltó la necesidad de crear una campaña para que la ciudadanía no vaya a disminuir su 
participación electoral por temor a la pandemia, destacando que se trata de una tarea que atañe a 
diversas áreas y Comisiones del Instituto, donde además los partidos políticos vayan de la mano, 
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es decir, se trata de la suma de intereses de todos los involucrados en propiciar una mayor 
participación ciudadana.

Concluyó que se requiere integrar un grupo transversal con las distintas Comisiones y con la 
participación de la Coordinación Nacional de Comunicación Social, donde habrá que pensar en 
mensajes de radio cercanos a la Jornada Electoral, para explicar las medidas que se tomarán 
para propiciar la participación ciudadana, con medidas de salud correspondientes.

Representante de Movimiento Ciudadano: Mencionó que había claridad acerca de que para el 
caso de Coahuila e Hidalgo hay acciones o modificaciones en el tema del líquido indeleble, que no
puedan llevarse a cabo.

Destacó que se trataba de estudios preventivos que se tienen que llevar a cabo para que la 
ciudadanía tenga certeza de poder participar de manera libre en los comicios de esos estados.

Indicó que la pandemia es una realidad que no se sabe cuándo va a concluir, y esto obliga a estar 
prevenidos y a tratar de ir viendo a futuro acciones con miras al Proceso Electoral 2020-2021.

Solicitó que si había temas vinculados a los procesos electorales que se puedan ir avanzando y 
tratando en mesas de trabajo, previo a que se pongan a consideración de las comisiones, se 
incluya a los partidos políticos para que éstos puedan apoyar y respaldar a la autoridad electoral.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Concluyó que cuando se cuente con propuestas del 
tema, habrá que analizarlas en reuniones de trabajo para que sean conocidas y enriquecidas con 
las aportaciones de los integrantes de la Comisión para que, una vez aprobadas, puedan ser 
llevadas a las instancias que correspondan.

Consultó si había más intervenciones y, al no haber respuesta, dio por recibido el Informe y solicitó
al Secretario Técnico continuar con el siguiente punto del orden del día.

Punto Cinco.- Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral, por el que se aprueban las metas para el Sistema 
de Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE) 2021, que operará en el 
Proceso Electoral 2020-2021 y, en su caso, en las elecciones extraordinarias que se deriven
del mismo. 

Lic. María del Carmen Colín: Expuso que la propuesta de metas del reporte de información del 
SIJE 2021, se determinó a partir de los resultados que se obtuvieron en procesos electorales 
resientes, así como en base a las modificaciones que se realizaron al procedimiento de 
recopilación de información para este sistema que se va a implementar en el Proceso Electoral 
que se encuentra en curso.
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Dijo que con base en lo que se encuentra establecido en el Reglamento de Elecciones, la 
propuesta de metas que se pone a consideración para su presentación al Consejo General, es la 
siguiente:

Se pretende reportar, a más tardar a las 11:00 horas, horario del centro, el 90% del total de 
casillas aprobadas en los consejos distritales; y a más tardar a las 12:00 horas, entre el 95 y el 
100%.

Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama: Hizo un recuento de la evolución del tema de las 
metas:

 En 2012 sólo había un reporte del SIJE a las 13:00 horas y se logró el 98.47%.

 En 2015 a las 11:00 horas se tuvo el reporte de 80.64% y a las 12:00 el 92%.

 En 2018 a las 11:00 horas apenas se tuvo el 54.59% y a las 12:00 se alcanzó el 74%.

Destacó que se sabía que el 90% de las casillas estaban instaladas a las 8:30 horas, pero el 
reporte a esa hora en el SIJE únicamente reflejaba 1%, lo cual implica que hay un desfase 
importante entre lo que pasa en la realidad y la captura de la información, incluso a pesar de que 
en 2018 se contó con el uso de la App.

Observó que para 2021 se propone que a las 11:00 se tenga el 90% y a las 12:00 entre el 95 y el 
100%, por lo que planteó la necesidad de que se tenga cuidado al establecer la metas, las cuales 
deben ser realistas y sustentadas en alguna estrategia.

Destacó que hay elementos que gravitan sobre la velocidad de realización de los reportes que no 
se están considerando, tales como los tiempos de traslado de los CAE entre casillas, la utilización 
de la App, el número de elecciones, la presencia de los partidos políticos y cuántos funcionarios 
de la fila hay que tomar cuando no llegan todos los propietarios y con los suplentes no es 
suficiente.

Sugirió esperar a contar con la ECAE para aprobar las metas y el Programa del SIJE, con la 
finalidad de buscar que en la capacitación y de acuerdo con el número de CAE, se tome en cuenta
la necesidad de mejorar el desempeño del SIJE.

Recalcó no oponerse a que se tengan metas ambiciosas, pero estimó que las metas y los 
resultados ambiciosos son resultado de la aplicación de estrategias bien precisas.

Finalizó solicitando hacer un análisis más exhaustivo y evitar incurrir en alguna falta a nuestra 
normatividad, con el propósito de hacerlo con mayor objetividad y conocimiento de causa.
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Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz: Comentó que de acuerdo con la normatividad 
vigente, primero se aprueba el SIJE y en agosto se aprueban la ECAE y el programa de 
asistencia.

Destacó que con la implementación de las metas del SIJE y el uso de nuevas tecnologías, la 
UNICOM debe buscar la forma de agilizar el Sistema correspondiente.

Representante de Movimiento Ciudadano: Consideró importante dejar abierta la posibilidad de 
hacer alguna modificación o adición de manera posterior a las metas que se establezcan, para 
cuando se cuente con algún elemento adicional que afecte a esa tarea, como podría ser el caso 
de la contingencia de salud.

Mtro. Sergio Bernal: Manifestó que el tema se elaboró para ser presentado en los tiempos que 
instruye la norma y coincidió con el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama sobre la forma en que 
la participación de los CAE y las tareas que realizan se constituyen en elementos que pueden 
afectar el cumplimiento de las metas.

Lic. María del Carmen Colín: Coincidió con el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama en el 
sentido de que existen diversas situaciones que vuelven compleja a una elección, como fue el 
caso de los tres tipos de elecciones que se tuvieron en 2018.

Señaló que en 2018 se presentaron algunos factores que propiciaron el retraso en el cumplimiento
de las metas, tales como problemas de comunicación, problemas con el funcionamiento de las 
antenas de telefonía celular o situaciones de contingencia.

Indicó que existía la posibilidad de fortalecer el documento con elementos adicionales, así como 
incluyendo el número de elecciones que se van a llevar a cabo.

Subrayó que un punto importante que también lleva a proponer que la meta se establezca en esos
términos es el ajuste que se hizo para el reporte de información para el proceso electoral en curso,
destacando que la forma en que se está planteando el reporte de información va a beneficiar en 
ese sentido.

Concluyó que si se consideraba la necesidad de fortalecer el documento y aprobarse en alguna 
sesión posterior, la sesión que está prevista para la primera semana de julio sería la fecha límite, 
toda vez ese documento todavía tendría que llevarse a la aprobación del Consejo General.

Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama: Reflexionó acerca de que el funcionamiento del 
Sistema opera con independencia del porcentaje y la hora en la que se establezca la meta, señaló
que no tenía claridad por qué el diseño del sistema se pueda ver afectado por una u otra meta.

Lic. María del Carmen Colín: Comentó que el tema de las metas y su definición estaba vinculado
con el siguiente punto del orden del día, que era el relativo al Programa de Operación.
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Explicó que de la forma en que se está desarrollando el procedimiento de recopilación de 
información y la cantidad de datos que se están considerando para reportar, es la forma que 
también nos impacta en las metas; van estrictamente vinculados.

Indicó que en el Reglamento de Elecciones se estableció que el Programa de Operación llegara a 
conocimiento de la Comisión y las metas se llevaran hasta el Consejo General, destacando que 
cualquier agregado, por ejemplo, en la información que se pretenda reportar, tendría también que 
hacerse una revisión de la meta correspondiente, es decir, se tendrían ajustes respectivos.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Manifestó que existe la necesidad de fijar metas 
realistas bien sustentadas y recordó que, debido a su propuesta para incorporar el tema del huso 
horario de siete estados, esa variable debe reflejarse en la meta y hacer los ajustes 
correspondientes en los procedimientos para hacer los reportes por parte de las y los CAE.

Coincidió con el planteamiento del Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama, respecto de realizar un
análisis más detallado que conduzca a una meta realista y a un informe mejor sustentado.

Recordó el comentario del Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz acerca de que la variable 
que va a impactar es el número de representantes de partido y, por lo tanto, de representantes en 
las casillas, lo cual debe ser integrado al documento.

Consideró pertinente dar por recibido el informe y el proyecto que va asociado a él, para dar un 
espacio a incorporar más variables y que la meta responda no sólo al deseo de mejorar.

Coincidió en que las metas no afectan el diseño del sistema, lo que afecta el diseño del sistema 
son los requisitos de información que se reporta, no el momento en que se reportan.

Finalizó proponiendo dar por recibido el documento y en una próxima sesión presentar una 
versión más sustentada con más variables, como las previamente mencionadas, y que el proyecto
correspondiente se presente basado en este estudio más completo; lo anterior, con la finalidad de 
llevarse en julio al Consejo General.

Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama: Cuestionó sobre cuál era la racionalidad de que las 
metas del SIJE se aprueben en julio, cuando aún no se sabe el número de CAE que se podrán 
contratar, de acuerdo con la disponibilidad presupuestal, los cuales serán quienes se hagan cargo 
de realizar los reportes de casilla.

Destacó que dado que las metas no afectan ninguna construcción de sistema, éstas deberían 
aprobarse en febrero, cuando se conozca cuántos CAE se van a contratar.

Consideró que sería importante conocer la ECAE antes de aprobar las metas del SIJE.
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Planteó dos consideraciones sobre el tema: 

 Se identificó un tema que hay que cambiar del Reglamento de Elecciones.

 Coordinar el tema con la DECEyEC para tomar una decisión con más elementos de juicio.

Consejero Electoral Dr. José Roberto Ruiz: Recordó que cuando en el trabajo de las 
Comisiones se solicita dar por presentado y posponer la aprobación de un tema, se abre la 
posibilidad de enriquecerlo e incorporar más elementos, y estimó que este era un caso para 
trabajarlo de esa manera, respetando los plazos que la norma establece para su aprobación.

Resaltó que es necesario alinear muchos trabajos que tienen que desplegarse para preparar los 
procesos electorales y que están determinados por el presupuesto, así como por las posibles 
reformas a la Norma.

Consejero Electoral Mtro. Jaime Rivera: Consultó si había más intervenciones y, al no haber 
respuesta, dio por presentado el documento, quedando pendiente su presentación y aprobación 
en una próxima sesión de la Comisión.

Punto seis.- Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la 
Comisión de Organización Electoral, por el cual se aprueba el Programa de Operación del 
Sistema de Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE) 2021, que operará
en el Proceso Electoral 2020-2021 y, en su caso, en las elecciones extraordinarias que se 
deriven del mismo. 

Consejero Electoral Jaime Rivera: Manifestó que ese punto tendría el mismo sentido que el 
punto anterior del orden del día. Es decir, se daba por recibido y su aprobación sería agendada 
para una sesión posterior.

Punto siete.- Asuntos generales.

Consejero Electoral Jaime Rivera: Consultó si alguien deseaba plantear algún Asunto General y,
al no haber respuesta, dio por concluida la sesión agradeciendo la participación de los asistentes.
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Esta hoja forma parte de la Minuta de la Primera Sesión Ordinaria de 2020 de la Comisión 
de Organización Electoral del Instituto Nacional Electoral, celebrada de manera virtual con 
motivo de las medidas derivadas de la contingencia sanitaria ocasionada por la pandemia 
del Covid-19, 24 de junio de 2020.-----------------------------------------------------------------------------------
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